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 ПЕРЕВЕРНУТЫЙ 
ДОМ – этот необычный 
аттракцион возводится 
в кемеровском парке 
имени Веры Волошиной. 
Как отметил кемеровский 
предприниматель, который 
занимается его возведением, 
заходя внутрь, человек 
будет испытывать легкое 
ощущение невесомости из-
за смещения вертикальных 
и горизонтальных линий. 
Дом будет работать как 
музей-фотозона, также 
там планируют проводить 
квест-игру. Открытие 
запланировано на конец мая. 
Фото Федора Баранова.

панорама новостей

// современные технологии 

Линии помощи перехода 
на «цифру»

// фотофакт

Переход на цифровое 
телевещание в регио-
не контролирует штаб, 
который по поручению 
губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева соби-
рается ежедневно.

В режиме видеоконфе-
ренцсвязи специалисты де-
партамента транспорта и 
связи, ответственные лица в 
муниципалитетах, предста-
вители ОРТПЦ и операторы 
спутникового телевидения 
обсуждают возникающие 
вопросы и на месте прини-
мают меры для их решения. 
В мониторинге участвуют 
сотрудники Минкомсвязи 
и Минпромторга, которые 
прибыли в Кузбасс для ока-
зания помощи в переходе 
региона на «цифру».

В переходный период бо-
лее 2800 волонтеров оказы-
вают помощь гражданам в 
подключении и настройке 
цифрового ТВ. По данным 

на 16 апреля, волонтерами 
уже отработано более пяти 
тысяч заявок от кузбассов-
цев. У всех волонтеров есть 
отличительная форма, а 
также распечатанная во-
лонтерская книжка с фото-
графией либо заверенный 
руководителем органа по 
делам молодежи муниципа-
литета бейджик.

«Горячая линия» по ока-
занию помощи в переходе на 
цифровое вещание работа-
ет в Кузбассе с 1 марта. Что-
бы людям легче было до-
звониться на региональный 
телефон, Сергей Цивилев 
поручил изыскать резервы 
для увеличения каналов ли-
ний. Еще в понедельник у го-
рячей линии «115» было во-
семь каналов, теперь их 30. 
Телефон «горячей линии» по 
переходу на цифровое веща-
ние – 555-115 (с мобильных), 
8 (3842) 555-115 (с город-
ских). Звонок бесплатный.

Пресс-служба АКО.

// назначение
Начальник департамента культуры и национальной полити-
ки Кемеровской области Лариса Зауэрвайн ушла в отставку.
Лариса Теодоровна освобождена от замещаемой долж-
ности по собственному желанию в связи с переходом на 
другое место работы.
Сергей Цивилев отметил значительный вклад Ларисы За-
уэрвайн в развитие культуры Кузбасса. Губернатор вы-
разил уверенность, что ее организаторские способности, 
творческие навыки и талант и в дальнейшем будут вос-
требованы в родном регионе.
Исполнять обязанности начальника департамента культу-
ры и национальной политики Кемеровской области будет 
Марина Евса, проработавшая почти десять лет директо-
ром Новокузнецкого драматического театра, сообщила 
пресс-служба АКО.

// форум

Социальная работа – 
общая забота
Более 800 руководите-
лей и работников соци-
альной службы обсудят 
в Кемерове насущные 
вопросы отрасли на 
Первом съезде социаль-
ных работников Сибири.

Среди участников съезда 
– делегация Дома-интерна-
та для престарелых и инва-
лидов города Анжеро-Суд-
женска. «Я пять лет назад 
участвовала в съезде соци-
альных работников и соци-
альных педагогов в Москве, 
и делегация от Кузбасса 
тогда была пять человек, – 
вспоминает директор дома-
интерната Рамзия Фахрут-
динова. – Понимаю, как нам 
сейчас повезло, что такой 
форум проводится именно в 
Кемерове. Ведь в нем будут 
участвовать много наших 
работников».

Обширная география со-
брания – тоже несомнен-
ный плюс: на съезд приедут 
делегации со всей России 
и из других стран. Каждая 

группа поделится наработ-
ками и расскажет о про-
граммах, реализуемых в их 
регионе.

«Более десятка круглых 
столов пройдет на форуме, 

– продолжает Рамзия Фаи-
зовна. – Мы выбрали самые 
интересные для нас: «Дол-
говременный уход» и «Ак-
тивное долголетие». Также 
хотелось бы посетить тре-
нинг, посвященный эмоцио-
нальному интеллекту: «Как 
понять клиента, если он не 
выражает эмоции».

Напомним, Первый 
съезд социальных работ-
ников Сибири состоится  
22-24 апреля в Государ-
ственной филармонии Куз-
басса, в числе его важней-
ших целей – выработать 
меры по реализации наци-
онального проекта «Демо-
графия», а также поручений 
президента Владимира Пу-
тина, данных в рамках По-
слания Федеральному со-
бранию 2019 года.

Варвара Васильева.

Часть обманутых кемеровских 
дольщиков получит квартиры к 
1 сентября.

Губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев обратил внимание на 
проблему обманутых дольщи-
ков на своей странице в соцсетях. 
Люди годами не могут получить 
свои квартиры, взятые многими 
в ипотеку. Они вынуждены либо 
ютиться у родственников, либо 
арендовать жилье и при этом пла-
тить кредит. Всего в регионе семь 
таких долгостроев: пять в Кеме-
рове и по одному – в Осинниках и 
Междуреченске.

Назвав ситуацию с дольщика-
ми издевательством над кузбас-
совцами, Сергей Цивилев сообщил, 
что по долгостроям будут приня-
ты меры. Так, по его словам, часть 
обманутых дольщиков сможет по-

лучить квартиры уже к 1 сентября. 
Повезет кемеровчанам – обладате-
лям квартир в следующих домах: на 
пересечении улиц Новосибирская и 
Гагарина (194 квартиры), по улице 
Юрия Двужильного, 36 (140 квар-
тир), по проспекту Комсомольско-
му, 29, ЖК «Крылья» (135 квартир), 
по улице Сарыгина, 12а, ЖК «Дат-
ский двор» (32 квартиры).

А вот 236 дольщикам другого 
известного кемеровского долго-
строя – ЖК «Старт» на улице Туха-
чевского, 29, придется подождать: 
возбуждено уголовное дело, и до 
окончания расследования подвиж-
ки по решению их вопроса вряд ли 
произойдут.

В Междуреченске (дом №5 в 
квартале «А») выверены все списки 
и доли граждан в этом году. Власти 
пока еще не приняли решение: до-
страивать дом или строить новый с 

учетом сохранения прав людей, ко-
торые внесли туда свои деньги.

Больше повезло жителям Осин-
ников, вложившим деньги в строи-
тельство дома по адресу: улица По-
беды, 10. Он был заброшен в самом 
начале строительства, и страховая 
компания выплатит его дольщикам 
страховые возмещения.

«В 2019 году мы существенно из-
меним ситуацию по проблемам, ко-
торые копились не один год. По-
ручил провести разъяснительную 
работу со всеми пострадавшими от 
недобросовестных застройщиков – 
каждый должен знать четкий срок 
и принятые решения по своему жи-
лью», – написал Сергей Цивилев на 
своей странице в социальной сети, 
заверив, что власти проследят за 
качественным выполнением работ 
в достраивающихся домах.

Ирина Малакович.

// долгострой

Надежда для дольщиков

// легкая промышленность

Расширить рынки сбыта

В областной администрации 
состоялся круглый стол «Лег-
кая промышленность Кузбасса: 
Актуальные вопросы».

На встрече присутствовали гу-
бернатор Кузбасса Сергей Циви-
лев, председатель Совета по вопро-
сам попечительства в социальной 
сфере Кемеровской области Анна 
Цивилева, заместители губерна-
тора Алексей Крупин, Елена Па-
хомова, представители областных 
департаментов и кузбасских пред-
приятий легкой промышленности.

«Мы собрались сегодня, что-
бы продумать, как развивать лег-
кую промышленность далее, и вы-
слушать представителей местных 
производителей товаров легкой и 
текстильной промышленности», – 
начал Сергей Цивилев.

По мнению губернатора, для 
успешного развития этой отрас-
ли необходимо выходить на рын-

ки не только Кузбасса, но и россий-
ские, и стран ближнего зарубежья. 
В Кузбассе на более чем 500 пред-
приятиях этой сферы трудятся  
4,5 тыс. человек.

Президент ассоциации тек-
стильной и легкой промышлен-
ности Кемеровской области Вла-
димир Соловьев поднял вопрос 
недостатка кадров. Губернатор 
напомнил, что в Кузбассе создают 
научно-образовательный центр. 
«НОЦ «Кузбасс» поможет решать 
вопросы промышленности регио-
на, в том числе легкой и текстиль-
ной. А «золотой треугольник» 
(образование–наука–промышлен-
ность) нацелен на устранение про-
блем кадрового голода», – заклю-
чил Сергей Цивилев.

Губернатор поручил Елене Па-
хомовой провести рабочую встре-
чу с представителями малого и 
среднего бизнеса и определить по-
требности в этих вопросах.

Участники совещания обсудили 
ситуацию с пошивом и приобрете-
нием школьной формы. Началь-
ник департамента образования и 
науки Артур Чепкасов отметил, 
что около 70% школ сотрудничают 
с кузбасскими производителями. 
В рамках акции «1 сентября каж-
дому школьнику» детям из мало-
обеспеченных семей предоставля-
ют школьную одежду и др. Около 
5,7 тыс. семей получают эту по-
мощь за счет средств облбюджета. 
Губернаторские учреждения, шко-
лы-интернаты и детдома покупа-
ют школьную форму у кузбасских 
производителей (это около 40% 
потребителей местных произво-
дителей школьной формы).

Вместе с тем общий процент при-
обретения школьной одежды невы-
сок. Также были подняты и другие 
вопросы, в том числе меры поддерж-
ки местных товаропроизводителей.

Пресс-служба АКО.
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РАСПОРЯЖЕНИЕ

ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

О досрочном прекращении полномочий 
члена избирательной комиссии  
Кемеровской области с правом 
решающего голоса Череповского А.Г.

Рассмотрев личное письменное заявление члена избира-
тельной комиссии Кемеровской области с правом решающего 
голоса Череповского Александра Геннадьевича, предложенно-
го для назначения избирательной комиссией Кемеровской об-
ласти пятого состава (2011-2016 гг.), и руководствуясь статьей 
29 Федерального закона от 12 июня 2002 г. №67-ФЗ «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации», статьей 5 Закона 
Кемеровской области от 7 февраля 2013 г. №1-ОЗ «Об избира-
тельных комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской 
области»:

1. Досрочно прекратить полномочия и освободить от обя-
занностей члена избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти с правом решающего голоса Череповского Александра 
Геннадьевича, предложенного для назначения избиратель-
ной комиссией Кемеровской области пятого состава (2011-
2016 гг.).

2. Направить настоящее распоряжение в Центральную изби-

рательную комиссию Российской Федерации и избирательную 
комиссию Кемеровской области. 

3. Настоящее распоряжение подлежит опубликованию в об-
ластной массовой газете «Кузбасс».

4. Контроль за исполнением настоящего распоряжения воз-
ложить на заместителя Губернатора – руководителя аппарата Ад-
министрации Кемеровской области Турбабу О.В. 

Губернатор Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
16 апреля 2019 г.
№ 40-рг

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ГУБЕРНАТОРА КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

О досрочном прекращении полномочий 
члена избирательной комиссии  
Кемеровской области с правом  
решающего голоса Плешкань Н.Н.

Рассмотрев личное письменное заявление члена избиратель-
ной комиссии Кемеровской области с правом решающего голоса 
Плешкань Натальи Николаевны, предложенной для назначения 
избирательной комиссией Кемеровской области пятого состава 

(2011-2016 гг.), и руководствуясь статьей 29 Федерального зако-
на от 12 июня 2002 г. №67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-
сийской Федерации», статьей 5 Закона Кемеровской области от 
7 февраля 2013 г. №1-ОЗ «Об избирательных комиссиях, комис-
сиях референдума в Кемеровской области»:

1. Досрочно прекратить полномочия и освободить от обя-
занностей члена избирательной комиссии Кемеровской обла-
сти с правом решающего голоса Плешкань Наталью Николаевну, 
предложенную для назначения избирательной комиссией Кеме-
ровской области пятого состава (2011-2016 гг.).

2. Направить настоящее распоряжение в Центральную изби-
рательную комиссию Российской Федерации и избирательную 
комиссию Кемеровской области.

3. Настоящее распоряжение подлежит опубликованию в об-
ластной массовой газете «Кузбасс».

4. Контроль за исполнением настоящего распоряжения воз-
ложить на заместителя Губернатора – руководителя аппарата Ад-
министрации Кемеровской области Турбабу О.В.

Губернатор Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

г. Кемерово
16 апреля 2019 г.
№ 41-рг

В связи с досрочным прекращением полномочий членов избирательной комиссии Кемеров-
ской области с правом решающего голоса Плешкань Н.Н. и Череповского А.Г., в соответствии со 
статьей 23, пунктом 11 статьи 29 Федерального закона от 12 июня 2002 года №67-ФЗ «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Фе-
дерации», статьей 8, пунктом 10 статьи 5 Закона Кемеровской области от 7 февраля 2013 года  
№ 1-ОЗ «Об избирательных комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской области», объяв-
ляется прием предложений по кандидатурам членов избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти с правом решающего голоса.

Предложения по кандидатурам принимаются в течение 20 дней со дня опубликования на-
стоящего сообщения. Документы, необходимые при внесении кандидатуры, представляются по 
адресу: г. Кемерово, пр. Советский, д. 62, каб. 202.

При внесении предложений по кандидатурам в состав избирательной комиссии Кемеровской 
области необходимо представить следующие документы:

1) при выдвижении кандидатуры политической партией, иным общественным объединением:
- нотариально удостоверенную либо заверенную уполномоченным на это органом политиче-

ской партии, иного общественного объединения выписку из действующего устава (либо нотари-
ально удостоверенную или заверенную уполномоченным на это органом политической партии, 
иного общественного объединения копию действующего устава) политической партии, иного об-
щественного объединения о том, какие полномочные (руководящие) органы политической пар-
тии, иного общественного объединения вносят предложения о кандидатурах (наделены правом 
принимать решения о выдвижении кандидатур) в состав избирательных комиссий субъектов 
Российской Федерации;

- нотариально удостоверенную копию документа, подтверждающего факт внесения в Единый 
государственный реестр юридических лиц записи о политической партии, ином общественном 
объединении;

- решение полномочного (руководящего) органа политической партии, иного общественного 
объединения о выдвижении кандидата в состав избирательной комиссии Кемеровской области 
с правом решающего голоса, оформленное в соответствии с требованиями устава политической 
партии, иного общественного объединения.

2) при выдвижении кандидатуры представительным органом муниципального образования:
- решение соответствующего представительного органа муниципального образования о вы-

движении кандидатуры в состав избирательной комиссии Кемеровской области.
3) при выдвижении кандидатуры избирательной комиссией Кемеровской области действую-

щего состава:
- постановление избирательной комиссии Кемеровской области.
Кроме того, субъектами права внесения предложений по кандидатурам для назначения в со-

став избирательной комиссии Кемеровской области должны быть представлены:
- заявление кандидата, выдвинутого в состав избирательной комиссии Кемеровской области, 

о согласии быть членом избирательной комиссии Кемеровской области с правом решающего го-
лоса, а также краткие сведения о кандидате в члены избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти (по формам, указанным в приложении к настоящему сообщению);

- 2 фотографии лица, предлагаемого в состав избирательной комиссии Кемеровской области, 
размером 3х4 (без уголка);

- копия паспорта (вторая и третья страницы) или документа, заменяющего паспорт граждани-
на Российской Федерации, кандидатура которого предложена в состав избирательной комиссии 
Кемеровской области;

- копия документа, подтверждающего сведения об образовании лица, кандидатура которого 
предложена в состав избирательной комиссии Кемеровской области;

- копия документа лица, кандидатура которого предложена в состав избирательной комиссии 
Кемеровской области, подтверждающего сведения об основном месте работы или службы, за-
нимаемой должности, а в случае отсутствия основного места работы или службы - копия доку-
мента, подтверждающего сведения о роде занятий.

          
 

ЗАЯВЛЕНИЕ

Я, гражданин(ка) Российской Федерации _______________________________
(фамилия, имя, отчество,

__________________________________________________________________
(число, месяц и год рождения, номер паспорта, кем и когда выдан),

даю согласие на назначение меня членом избирательной комиссии Кемеровской области с 
правом решающего голоса. С положениями Федерального закона от 12.06.2002 №67-ФЗ «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» и Закона Кемеровской области от 07.02.2013 №1-ОЗ «Об избирательных комиссиях, 
комиссиях референдума в Кемеровской области», в том числе регулирующими деятельность из-
бирательных комиссий, ознакомлен(а).

Ограничений, предусмотренных статьей 29 Федерального закона от 12.06.2002 №67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», для назначения меня на указанную должность не имеется.

Уведомлен(а), что на основании пункта 2 части 1 статьи 6 Федерального закона «О персо-
нальных данных» в рамках возложенных законодательством Российской Федерации и Кеме-
ровской области на избирательную комиссию Кемеровской области функций, полномочий и 
обязанностей мои персональные данные будут обрабатываться избирательной комиссией Ке-
меровской области, в том числе мои фамилия, имя, отчество, должность в составе избира-
тельной комиссии Кемеровской области, а также субъект предложения моей кандидатуры в 
состав избирательной комиссии Кемеровской области, иные персональные данные могут быть 
опубликованы в информационно-коммуникационной сети «Интернет», в средствах массовой 
информации.

Дата        Подпись

Краткие сведения о кандидате в члены избирательной комиссии
Кемеровской области

1. Фамилия, имя, отчество __________________________________________
2. Число, месяц, год рождения _______________________________________
3. Место рождения _________________________________________________
4. Паспортные данные ______________________________________________
(номер паспорта, кем и когда выдан)
5. Семейное положение _____________________________________________
6. Сведения о гражданстве __________________________________________
(указывается наличие гражданства Российской Федера-

ции,__________________________________________________________
гражданства иностранного государства (двойного гражданства) либо вида на жительство 

или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание гражданина Россий-
ской Федерации на территории иностранного государства)

7. Сведения о судимостях _____________________________________________
(указываются в соответствии с пунктом 58 статьи 2 Федерального закона от 12.06.2002 №67-

ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации»)

8.Образование ___________________________________________________
(указать учебное заведение)
9. Ученая степень, звание __________________________________________
10. Род занятий, профессия, должность, место рабо-

ты__________________________________________________________
11. Кем представлена кандидатура __________________________________
12. Принадлежность к партии или иному общественному объединению _________________

________________________________________________
13. Опыт участия в организации и проведении выборов, в том числе в составе избирательной 

комиссии ____________________________________________
(где, когда, в каком качестве)

__________________________________________________________________
14. Адрес постоянного места жительства ______________________________

__________________________________________________________________
(почтовый индекс, город, улица, дом, корпус, квартира)
15. Контактные телефоны: дом. ________, раб. _________, моб. __________
16. Адрес электронной почты ______________________________________

Дата     (заверяется субъектом выдвижения)

Информационное сообщение о приеме предложений по кандидатурам членов избирательной комиссии  
Кемеровской области с правом решающего голоса
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 Специалисты ООО «ЮКЭК» в работе с инженерными сетями.

// прямая речь
АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ ОРЛОВ,
первый заместитель главы 
Таштагольского района  
по жилищно-коммунальному 
хозяйству:

– Таштагольский район – это 
юг Кузбасса. Снеговая нагруз-
ка здесь гораздо выше, чем в 
географическом центре реги-
она. Поэтому особое внима-
ние службы ЖКХ у нас всег-
да уделяют очистке от снега 
дорог, кровель, придомовых 
территорий и всех объектов 
жизнеобеспечения. Также 
для наших температурных ус-
ловий крайне важна стабиль-
ная работа отопительных си-
стем. Конец этого отопитель-
ного сезона прошел прак-
тически безаварийно. Все 
службы – от водо- и тепло-
снабжения, водоотведения 
до управляющих компаний 

– работали дружно и слажено 
по всем направлениям. По по-
ручению главы района Влади-
мира Макута стараемся сво-
евременно отрабатывать все 
сигналы от граждан. Жители 
могут обратиться к нам че-
рез приемную в администра-
ции, через единую дежурную 
диспетчерскую службу или в 
соцсети Инстаграм. Каждое 
обращение глава держит на 
личном контроле до полного 
его выполнения.
В ближайшем будущем стоит 
задача благоустроить придо-
мовые территории в Ташта-
голе, поселках Каз, Шерегеш, 
Темиртау, Мундыбаш и Спасск, 
а также по одной территории 
общественного пространства 
в каждом поселении. Эти ра-
боты будут проходить в рам-
ках национального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды», на реа-
лизацию которого в нынеш-
нем году было выделено 19 
миллионов рублей. Также в 
стадии разработки проект по 
реконструкции водозабора 
«Четвертый ключ» и рекон-
струкции очистных сооруже-
ний в поселке Шерегеш. 

Готовность на высоте
Продолжение. Начало на 5-й стр.

Объем обслуживаемого жи-
лого фонда большой, но ситуа-
цию усложняет еще и то, что по-
селки расположены далеко друг 
от друга. Однако «Жилкомсер-
вис» успешно справляется с этой 
задачей.

«Поселки удалены друг от 
друга на расстоянии от 15 до 30 
километров. По этой причине 
для оказания жилищных услуг и 
оперативного управления участ-
ками отдельно в каждом поселке 
созданы службы: диспетчерские, 
участки дворников, строите-
лей, сантехников. Кроме того, 
для связи с населением по во-
просам ЖКХ в каждом поселке 
еженедельно проводится День 
поселка: главные специалисты 
управления занимаются обсле-
дованием жилых домов, прини-
мают участие в приеме граждан», 

– отмечает заместитель директо-
ра управляющей компании по 
производству Анатолий Бонда-
ренко.

В 2018 году за счет средств 
собственников сотрудника-
ми выполнен частичный ре-
монт кровель, ремонт отмосток, 
устройство тротуаров, рабо-
ты по установке металлических 
входных дверей в подъездах 
на сумму 330 тысяч рублей, от-
ремонтированы 24 подъезда, 
шесть балконных плит и лод-
жий, 370 погонных метров сто-
яков отопления, холодной и го-
рячей воды, а также 156 метров 
трубопровода. Кроме того, по 
программе «Формирование со-
временной городской среды» 
выполнено благоустроительных 
работ на сумму более 3,5 милли-
она рублей. В том числе вклад 
жителей составил 182 тысячи 
рублей.

В ближайших планах компа-
нии – реализация региональной 
программы капитального ре-
монта Таштагольского муници-
пального района Кемеровской 
области на 2020-2022 годы. Ею 
предусмотрены ремонты 21 жи-
лого дома на общую сумму поч-
ти 44 миллиона рублей.

«Выполнение планов теку-
щих и капитальных ремонтов 
домов, внимательное отноше-
ние к обращениям жителей – за-
лог успешной работы коллекти-
ва управляющей организации 
ООО «Жилкомсервис» в обеспе-
чении комфортных условий про-
живания граждан наших посел-
ков», – подытоживает Анатолий 
Бондаренко.

Визитная карточка 
всего региона

Жилой фонд поселка Шере-
геш, который является визитной 
карточкой Таштагольского рай-
она и Кузбасса в целом, обслу-
живают компании ООО «Шере-
геш-Сервис» и ООО «Горизонт».

На рынок оказания жилищ-
ных услуг компания ООО «Го-
ризонт» пришла в декабре 2014 
года, управляя двумя много-
квартирными домами. По исте-
чении пяти лет рабочей деятель-
ности в управлении компании 
находятся уже 27 многоквар-

тирных жилых домов, в том чис-
ле вновь построенные девяти-
этажные дома.

Жилье в поселке находилось 
далеко не в лучшем состоянии. 
Однако руководитель ООО «Го-
ризонт» Ирина Кодряну отмеча-
ет, что существенную помощь в 
работе оказывают инициатив-
ные председатели советов мно-
гоквартирных домов. Они го-
товы к сотрудничеству, активно 
помогают в проведении с жи-
телями своих домов разъяс-
нительной, договорной и пре-
тензионно-исковой работы. Но 
даже им зачастую не удается бы-
стро решать насущные вопросы, 
поскольку многие собственники 
квартир все-таки остаются пас-
сивными к жилищным пробле-
мам своего дома. А здесь важно 
именно неравнодушие! И дирек-
тор ООО «Горизонт» считает та-
кой подход одной из главных 
составляющих успеха в работе 
компании:

«Нужно подходить индиви-
дуально и внимательно к каж-
дому вопросу, – уверена Ирина 
Кодряну. – Это касается и убор-
ки придомовой территории, ре-
монтных работ, мероприятий по 
устранению снеговой нагрузки. 
Работы планируются с учетом 
расположения домов, строения 
кровель – скатная она или пло-
ская. В Шерегеше снеговая на-
грузка очень большая, поэтому 
на одном доме необходимо чи-
стить кровлю еженедельно, на 
другом – достаточно несколько 
раз за зиму зайти на кровлю и 
обить шапки и наледи. Такой же 
подход и к остальным работам. 
В зависимости от этого варьиру-
ются и тарифы – от 14 до 22 ру-
блей, которые жители каждого 
из домов утверждают самостоя-
тельно».

С тем, что плотная работа с 
жильцами – это залог успешной 
работы управляющей компании, 
согласен и директор ООО «Ше-
регеш-Сервис» Сергей Куртиге-
шев:

«В 2014 году «Шерегеш-Сер-
вис» получил в обслуживание 
дома в удручающем состоянии. 
И инженерные сети, и кровля 
устарели, так как большинство 
зданий в поселке было построе-
но 40-60 лет назад. Для решения 
этой проблемы компания про-

водила собрания, на которых 
совместно с жителями было ре-
шено повысить тарифы для ре-
монта многоквартирных домов. 
Жильцы пошли на это, и за счет 
полученных средств было вы-
полнено очень много работ».

Шерегеш – горнолыжный 
курорт. Обновлять и украшать 
его внешне крайне необходи-
мо, ведь много гостей приезжа-
ют сюда со всей страны и из-за 
рубежа. Такого мнения придер-
живаются и жилищники. И, не-
смотря на то, что на них возло-
жена большая ответственность, 
и «Шерегеш-Сервис», и «Гори-
зонт» справляются с задачей 
на «отлично». В качестве при-
мера можно привести работы 
по украшению поселков иллю-
минацией или отделке фасадов 
зданий сайдингом, которые 
были выполнены при поддерж-
ке администрации.

Год от года Шерегеш стано-
вится всё ярче, заметнее, чище. 
В том числе благодаря тому, что 
деятельность компаний направ-
лена на обеспечение комфорт-
ных условий проживания жите-
лей поселка и гостей. Так, были 
заменены и отремонтированы 
многие инженерные системы, 
которые давно требовали капи-
тального ремонта. Практически 
во всех домах проведен ремонт 
систем отопления.

Кроме инженерных систем, 
компании занимаются ремон-

том подъездов, цоколей, отмост-
ков, фасадов, крылец и кровель.

В результате за относитель-
но недолгий срок работы тру-
дами компаний «Горизонт» и 
«Шерегеш-Сервис» многоквар-
тирные дома в Шерегеше значи-
тельно «помолодели», а местные 
жители получили современный 
и комфортный для проживания 
поселок.

В полной  
боеготовности

В городе Таштагол ведет ра-
боту ООО «Таштагольская 
управляющая компания». На 
данный момент в ее управле-
нии находится 206 многоквар-
тирных домов, общая площадь 
которых составляет 363 тысячи 
квадратных метров. В них про-
живают почти 14 тысяч человек, 
что составляет большую часть 
жителей города. «Таштаголь-
скую управляющую компанию» 
в городе знает практически каж-
дый житель. Это накладывает 
дополнительную ответствен-
ность на сотрудников.

«Отличительной особенно-
стью работы в Горной Шории 
являются сложные погодные ус-
ловия. Количество снега, выпа-
дающее за зимние месяцы, вы-
нуждает коллектив компании 
постоянно находиться в полной 
боевой готовности. Например, в 
прошедшие новогодние празд-
ники 70% сотрудников с 1 по 5 
января пришлось выходить на 
борьбу со снегом и приводить в 
порядок придомовые террито-
рии, а также очищать кровли от 
снежных заносов. И всё это для 
того, чтобы жить было уютно, 
комфортно и безопасно, а празд-
ничное настроение граждан 
оставалось праздничным и без-
заботным», – отмечает директор 
компании Вадим Никуленко.

В 2018 году по региональной 
программе капитального ремон-
та было отремонтировано девять 
многоквартирных домов. В том 
числе проведен капитальный ре-
монт семи кровель (из которых 
одна – скатная, где ремонт более 
сложен). Также выполнен капре-
монт инженерных сетей тепло- и 
водоснабжения, электроснабже-
ния, а на одном здании – утеплен 

и отремонтирован фасад. И это 
далеко не вся работа: есть еще 
квадратные километры асфаль-
тобетонного покрытия придо-
мовых территорий, окрашенные 
фасады плюс множество отре-
монтированных стояков отопле-
ния и водоснабжения.

Тепло  
в дома сибиряков

Один из самых важных во-
просов для жителей Сиби-
ри – теплоснабжение. В Таш-
тагольском районе эту задачу 
выполняют ООО «Южно-Куз-
басская энергетическая компа-
ния» и ООО «Теплоснабжение».

«Южно-Кузбасская энергети-
ческая компания» эксплуатирует 
десять котельных, расположен-
ных в городе Таштагол, поселках 
городского типа Шерегеш, Каз, 
Мундыбаш и в поселке Спасск.
Окончание на 7-й стр. Фото Сергея Гавриленко.
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 Клумбы с цветами радуют жителей и гостей Таштагольского района.  
Фото Сергея Гавриленко.

Продукцию «от КСИЛ» – по-
жалуй, единственного отече-
ственного производителя дет-
ских игровых площадок и 
спортивного оборудования, ко-
торый еще два десятка лет на-
зад по собственной инициативе 
прошел сертификацию на соот-
ветствие международным стан-
дартам и нормам безопасности, 

– можно встретить во многих 
российских городах. Только в 
Кузбассе за последние годы по-
явились уже более трехсот та-

ких детских комплексов – кроме 
Кемерова и Новокузнецка, они 
имеются в Таштагольском райо-
не (в частности, в небольшом по-
селке Мрассу), Белове, Мысках, 
Берёзовском, Анжеро-Суджен-
ске, Топках, Мариинске и ряде 
других городов. По оценкам спе-
циалистов, горки разной высоты 
и конфигурации с безопасными 
бортиками с малолетства учат 
малышей проявлять решитель-
ность, а так называемые «ру-
коходы» и подвесные ступени 

тренируют координацию у ре-
бятишек постарше. Хитроумные 
соединения коридоров внутри 
игрового комплекса развивают 
навыки ориентирования в про-
странстве.

– Специалисты «КСИЛ» учи-
тывают сотни нюансов гео-
метрии игрового комплек-
са, сочетаемости материалов, 
прочности креплений и функ-
циональности дизайна, – отме-
чает представитель компании 
«КСИЛ» в Кемеровской области, 
директор ООО «КСИЛ-Кузбасс» 
Юрий Папенин. – Но особенно 
важно, что компания совершен-
ствует и саму идею безопасно-
сти детских площадок, с нача-
ла 2000-х годов специалисты 
«КСИЛ» принимали участие в 
разработке порядка двух десят-
ков национальных стандартов в 
области оборудования детских 
площадок, которые были ут-
верждены Федеральным агент-
ством по техническому регули-
рованию и метрологии. То же 
самое касается разработки тех-
нического регламента Евразий-
ского экономического союза «О 
безопасности оборудования для 
детских игровых площадок». 
Политика по пути безопасного 
детства всегда была и остает-
ся приоритетным направлени-
ем нашей компании. Мы очень 
дорожим своей репутацией и 
полностью отвечаем за каче-
ство своей работы. При грамот-
ной эксплуатации срок службы 
нашей продукции составляет в 

среднем не менее десяти-пят-
надцати лет...

Между тем далеко не секрет, 
что иные недобросовестные го-
ре-производители детских пло-
щадок делают их спустя рукава 

– лишь бы только получить день-
ги за товар, а там хоть трава не ра-
сти. Среди типичных нарушений 
таких «изделий» – выступающие 
острые углы и болты, неустойчи-
вость конструкций, наличие за-
усениц, сколов, трещин, отсут-
ствие защиты креплений и другие 
дефекты, приводящие к травма-
тизму. Не говоря уже о таких «ме-
лочах», как слабое лакокрасочное 
покрытие оборудования, которое 
уже через месяц-другой после на-
чала эксплуатации начинает от-
слаиваться. А в конечном итоге 
страдают наши дети...

Однако теперь такому, мягко 
говоря, халатному отношению 
к интересам детей поставлен за-
слон. В ноябре 2018 года вступил 
в силу технический регламент 
Евразийского экономического 
союза «О безопасности оборудо-
вания для детских игровых пло-
щадок», согласно которому оно 
отныне подлежит обязательной 

сертификации. Документ также 
устанавливает и срок эксплуа-
тации детского игрового обору-
дования – не менее десяти лет 
(естественно, при условии, что 
за ним будут исправно следить и 
при необходимости приводить в 
надлежащее состояние). И если 
в паспорте детского объекта эта 
цифра меньше, значит, он не со-
ответствует требованиям техни-
ческого регламента.

«Еще на уровне проекта всё 
оборудование «КСИЛ» создает-
ся, чтобы побуждать ребенка к 
игре и способствовать его духов-
ному и физическому развитию, – 
утверждает Юрий Папенин. – В 
такой благоприятной развива-
ющей атмосфере дети охотно 
включаются в игровые сцена-
рии, быстро находят новых дру-
зей, растут здоровыми и общи-
тельными, делают первые шаги 
в безопасном познании окружа-
ющего мира»…

Очевидно, что это и есть один 
из приоритетов при формирова-
нии комфортной городской сре-
ды дружелюбного детства в на-
шем общем уютном Кузбассе.

Владимир Дмитриев.

Дружелюбное детство  
в уютном Кузбассе

// приоритет

Повышение комфортности городской среды – 
один из губернаторских приоритетов, он так 
и называется: «Уютный Кузбасс». Для этого 
в нашем регионе необходимо благоустроить 
в общей сложности около 950 общественных 
пространств – парков, скверов, набережных, 
бульваров, площадей и других мест, пользую-
щихся любовью жителей. И просто невозможно 
представить, что такие территории семейного 
отдыха останутся без надежных и безопасных 
детских игровых площадок, которые своими 
яркими красками и интересным дизайном не 
только создадут доброе настроение, но и всег-
да будут дружелюбны к маленьким посетите-
лям. По мнению специалистов, всем этим тре-
бованиям в полной мере соответствуют детские 
игровые комплексы от компании «КСИЛ»  
(г. Санкт-Петербург), которые вот уже полвека 
дарят ребятишкам веселый смех и радость  
познания окружающего мира без опасностей.

Окончание. начало на 5-6-й стр.

ООО «ЮКЭК» было создано в апреле 
2007 года для решения вопроса по выво-
ду из глубокого кризиса энергетического 
комплекса, находящегося на тот момент 
под управлением ООО «ЕвразЭК» (Евраз 
Холдинг). Центральная котельная нахо-
дилась в аварийном состоянии.

«В январе 2007 года из пяти котлов 
функционировало два, и те на 50%. Тем-
пература в теплосети составляла 30 гра-
дусов. Город был на грани замерзания. 
На котельной отсутствовали запасы то-
плива, материалов, запасных частей. Го-
родские тепловые сети были крайне из-
ношены – потери в них составляли более 
100 тысяч гигакалорий в год. Расход под-
питочной воды в четыре раза превышал 
нормативный. Ежегодный расход мазута 
составлял более 5 тысяч тонн для обеспе-
чения стабильной работы котлов», – рас-
сказывает директор ООО УК «ЮКЭК» 
Алексей Нежелеев.

Для того, чтобы изменить ситуацию, 
компанией проделан соответствующий 
объем работ по модернизации техноло-
гического оборудования котельной. За 
период 2007-2016 годов на эти цели было 
направлено 770 миллионов рублей.

Результатом стало стабильное и каче-
ственное обеспечение теплом и горячей 
водой потребителей. После внедрения 
мероприятий по модернизации обору-
дования удалось снизить расход мазута 
с 5000 до 300 тонн, значительно снизить 
расход угля, электроэнергии и воды. Дан-
ный факт даже позволил не повышать та-
риф на тепловую энергию при стабиль-

ном росте заработной платы сотрудников 
и выполнении социальных обязательств 
в период с 2013-го по 2014 год!

Компания «ЮКЭК» заканчивает стро-
ительство турбинного отделения цен-
тральной производственно-отопитель-
ной котельной города Таштагол. Это 
позволит обеспечить предприятие пол-
ностью своей электроэнергией. Проект 
реализован в рамках концессионного со-
глашения, заключенного между админи-
страцией Таштагольского муниципаль-
ного района и компанией на сумму более 
650 миллионов рублей.

ООО «Теплоснабжение» имеет мень-
ший масштаб, чем их коллеги ООО 
«ЮКЭК», однако это никак не уменьша-
ет важности выполняемой ими работы. 

В эксплуатации организации находится 
поселковая отопительная котельная Те-
миртау, а также отопительные котельные 
поселка Мундыбаш по улицам Вокзаль-
ная и Школьная.

Услугами ООО «Теплоснабжение» 
пользуются 112 многоквартирных и 
частных жилых домов, а также объек-
ты социальной сферы: школы, больницы, 
детские сады, магазины.

Вопросы отопления и горячего во-
доснабжения всегда на особом контро-
ле у жителей. Для обеспечения более 
тесного контакта с населением функ-
ционирует единая диспетчерская служ-
ба, которая контролирует работу как 
управляющей, так и ресурсоснабжаю-
щей организаций.

Управляющая организация имеет в 
своем составе ремонтные бригады, ко-
торые обслуживают не только внутри-
домовые инженерные сети, но и (на до-
говорной основе с ресурсоснабжающей 
организацией) внешние сети теплоснаб-
жения. Это позволяет комплексно под-
ходить к решению технических задач, 
связанных с ремонтами тепловых сетей, 
более объективно и оперативно опреде-
лять причины сбоев в теплоснабжении 
жилого фонда – особенно на погранич-
ных участках между квартальными и 
внутридомовыми сетями.

Особое внимание уделяется опрессов-
ке и промывке внутридомовых сетей в 
летний период.

«На наш взгляд, комплексное обслужи-
вание как внутридомовых, так и внешних 
сетей единой бригадой дает определенно 
положительные результаты», – говорит 
заместитель по производству ООО «Те-
плоснабжение» Анатолий Бондаренко.

В общей сложности на подготовку к 
каждому отопительному сезону предпри-
ятие направляет более 10 миллионов ру-
блей. Из них почти половина – средства 
самой организации.

Одним словом, коммунальщики и 
жилищники Таштагольского райо-
на работают на совесть. Жаль толь-
ко, что отдыхать им приходится неча-
сто: только-только отступили холода, а 
тут – ремонты, благоустройство и сно-
ва – подготовка к зиме. Но именно их ра-
бота позволяет сделать нашу жизнь по-
настоящему комфортной.

Илья Девянин.
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 Фото Федора Баранова.

//здравоохранение

«Вызов принят!»

// образовательная акция

«Никогда не пиши  
ни когда»

В Кузбассе выбирают территории,  
на которых будет апробирована мо-
дель создания и работы единого дис-
петчерского центра «скорой».

К 2021 году централизованные автоматизированные 
системы приема и распределения вызовов должны поя-
виться во всех регионах России. Это одна из задач нац-
проекта «Здравоохранение», разработанного по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина.

В настоящее время в Кемерове, Берёзовском, Юрге, 
Тайге, Яшкинском и Крапивинском районах проводится 
аудит технической оснащенности и кадрового обеспече-
ния диспетчерских служб местных станций и отделений 
скорой медицинской помощи. По его результатам рабо-
чая группа и примет решение о выборе «пилотов». В со-
став группы входят представители департамента охра-
ны здоровья населения, областного центра медицины 
катастроф, территориальных подразделений «скорой», 
терфонда ОМС и Кемеровского областного медицинско-
го информационно-аналитического центра.

«Объединение службы скорой помощи с центром ме-
дицины катастроф позволит более эффективно исполь-
зовать их общие ресурсы для оказания экстренной по-
мощи жителям Кузбасса как в повседневном режиме, так 
и в условиях ЧС. А создание единого диспетчерского 
центра, который будет принимать и обрабатывать вызо-
вы из всех городов и районов области, даст возможность 
направлять к пациенту ближайшую свободную бригаду, 
независимо от того, к какой территории она прикрепле-
на», – отмечает заместитель начальника департамента 
здравоохранения Александр Брежнев.

«Прежде всего, это актуально для пострадавших в до-

рожных авариях и для жителей населенных пунктов, 
расположенных у границ административных террито-
рий, – дополняет главный областной специалист по ско-
рой медицинской помощи и медицине катастроф Ксения 
Радивилко. – У нас есть районы, где плечо доезда от рай-
центра до самой удаленной деревни составляет порядка 
80 километров. Если отсюда поступит вызов, а диспет-
чер будет знать, что на расстоянии 10 километров закан-
чивает работу бригада «скорой» из соседнего района, он 
направит к пациенту именно ее».

Как процесс приема и переадресации вызовов будет 
организован технически? Вопрос не праздный. Когда 
шесть лет назад в Кузбассе апробировали работу едино-
го номера экстренных вызовов 112, были случаи, когда 
люди вызывали «скорую» на адрес «Ленина, номер дома 
такой-то» в одном городе, а вызов уходил на операторов 
другого города. Они его принимали и переадресовывали 
местным медикам. Ведь улицы и проспекты Ленина есть 
во всех российских городах…

«Сегодня рассматривается возможность создания 
на базе единой информационной платформы двух call-
центров, в Кемерове и Новокузнецке, – поясняет заме-
ститель начальника ДОЗН Александр Брежнев. – Ал-
горитм приема вызова call-центром предполагает 
обязательный вопрос о населенном пункте, где находит-
ся пациент. Кроме того, программным обеспечением бу-
дет предусмотрено автоматическое отслеживание места, 
откуда поступил вызов, по спутниковым навигаторам».

В департаменте уточнили, что после соединения с 
call-центром позвонивших не будут «переводить» на 
диспетчера той территории, чья бригада «скорой» ока-
жется ближе всего к месту происшествия, и людям не 
придется повторять всё с начала, как это происходит 
сегодня при звонках на номер «112». Система сама вы-
берет «правильную» диспетчерскую службу и автома-

тически переадресует вызов ей. Диспетчеры на местах 
продолжат взаимодействовать с выездными бригадами 
в обычном режиме. С той разницей, что не будут прини-
мать звонки напрямую, а станут отрабатывать те, кото-
рые поступили из call-центра.

«Но всё это мы начнем внедрять лишь тогда, ког-
да получим качественное программное обеспечение не 
только для call-центров, но и для всей системы переда-
чи данных. Чтобы принять вызов могла даже та бригада 
«скорой», которая находится в лесу или в горном районе, 
где сегодня не редкость проблемы со связью», – подчер-
кивает главный специалист по скорой медицинской по-
мощи и медицине катастроф Ксения Радивилко.

В начале апреля она побывала на главной станции 
скорой помощи Московской области, где в тестовом ре-
жиме работает один из первых в России единых дис-
петчерских центров. «Коллеги продемонстрировали 
нам, что современный диспетчерский центр в состо-
янии обработать любое количество звонков в любых, 
даже форс-мажорных обстоятельствах, – рассказыва-
ет Ксения Сергеевна. – Также он позволяет направлять 
тяжелых пациентов сразу в специализированные меди-
цинские центры второго и третьего уровня, минуя про-
межуточную госпитализацию в стационар ближайшей 
райбольницы. Таким образом экстренные больные уже 
в первые сутки получают в полном объеме необходимую 
им специализированную медицинскую помощь».

Валентина Акимова.

В минувшую субботу в 
Кузбассе вновь написали 
Тотальный диктант. Пло-
щадки для желающих 
проверить грамотность 
открыли в Кемерове, 
Новокузнецке, Проко-
пьевске, Белове, Между-
реченске, Гурьевске, 
Ленинске-Кузнецком, 
Мысках.

Как и ранее, центр притяжения лю-
бителей русского языка – Кемеровский 
госуниверситет. В пяти лекционных 
аудиториях вуза собрались свыше 500 
человек, в том числе иностранные сту-
денты, изучающие русский язык. В сто-
лице региона гостеприимно приняли 
участников акции и две областные би-
блиотеки: научная имени В.Д.Фёдорова 
и для детей и юношества.

Автор Тотального диктанта-2019 
Павел Басинский написал четыре тек-
ста (для разных часовых поясов) по 
мотивам русской классики. Кузбассу 
выпала вторая часть по сюжету поэмы 
«Мёртвые души» Николая Гоголя.

– В Кемерове на трёх площадках 
сдали на проверку 610 работ, на 38 
больше, чем год назад, – говорит го-
родской координатор ТД, кандидат 
филологических наук, доцент кафе-
дры русского языка КемГУ Марина 

Чабаненко. – По предварительной 
информации, восемь работ оцени-
ли на «отлично». Да, это немного, но, 
как отмечает Экспертный совет ак-
ции, именно вторая часть диктанта 
оказалась самой сложной. К приме-
ру, во многих предложениях обосо-
бленные определения не выделяли 
запятыми. Типичны ошибки в сло-
вах: «так же», «по старинке», «в отли-
чие», «разгорается», «расчётлива». И 
все же главный для нас итог Тоталь-
ного диктанта не в количестве поло-
жительных оценок. Гораздо важнее – 
стремление как можно лучше узнать 
русский язык, что объединяет и рос-
сиян, и иностранцев. Спасибо всем 
друзьям Тотального диктанта, пре-
жде всего, конечно, нашим «диктато-
рам», создавшим самую доброжела-
тельную атмосферу во время акции.

В Новокузнецке открыли шесть 
площадок, в том числе, конечно, в би-
блиотеке имени Николая Васильеви-
ча Гоголя, и впервые – в драматиче-
ском театре, где собрались более ста 
горожан. В южной столице Кузбас-
са эксперты проверили 456 работ, а 
в соседнем Прокопьевске – 393 (ре-
кордный результат для шахтёрского 
города).

Всего же, по оценке организато-
ров всемирной акции, Тотальный 
диктант-2019 собрал в восьмидесяти 
одной стране свыше 236 тысяч люби-
телей русского языка, что почти на 
девять тысяч больше, чем год назад.

Вадим Антонов.
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 Момент вчерашнего чествования доноров в областном центре крови. Фото Сергея Гавриленко.

Донор сапиенс

Вопросы безопасности
Несмотря на снижение численности 

населения области и уменьшение коли-
чества дорожных аварий на кузбасских 
дорогах, потребность медучреждений 
в компонентах донорской крови растет. 
За три месяца текущего года, например, 
по сравнению с аналогичным периодом 
2018-го она выросла на 4%. Что, в общем, 
не удивительно. Объемы высокотехноло-
гичной медицинской помощи, оказывае-
мой кузбассовцам в больницах региона, 
остаются высокими, активно развивают-
ся такие ее направления, как эндопроте-
зирование коленных и тазобедренных 
суставов, кардиохирургия, пересадка до-
норских органов… А ни один врач не нач-
нет сложную операцию, не имея доста-
точного запаса «эликсира жизни».

В 2018 году Кемеровский областной 
центр крови вместе с четырьмя филиа-
лами, действующими в Анжеро-Суджен-
ске, Белове, Прокопьевске и Новокузнец-
ке, заготовил для лечебной сети Кузбасса 
33,6 тонны донорской крови. Для сравне-
ния: в 2017-м – 30 тонн.

«Обеспечение инфекционной безопас-
ности компонентов донорской крови яв-
ляется одной из важнейших задач нашей 
службы. Особенно сейчас, когда среди на-
селения широко распространены гепа-
титы, ВИЧ и другие инфекции, которы-
ми можно заразиться при переливании, 

– подчеркивает главврач Кемеровского об-
ластного центра крови, главный трансфу-
зиолог Кузбасса Илгиз Вафин. – Современ-
ные технологии в организации процесса 
привлечения доноров и забора донорской 
крови и высокочувствительное оборудо-
вание позволяют нам отвечать тем высо-
ким требованиям, которые предъявляют-
ся к трансфузиологам сегодня».

Так, центр располагает полностью ав-
томатизированными комплексами для 
лабораторной диагностики крови доно-
ра методом ПЦР. Он проходит по разря-
ду генной инженерии, а его сверхчувстви-
тельность сравнивают со способностью 
найти иголку в стоге сена.

Давно отработан механизм каранти-
низации донорской плазмы: после заго-
товки ее на полгода помещают в специ-
альное криохранилище. По прошествии 
шести месяцев донор сдает анализы по-
вторно, и если он по-прежнему здоров, 
плазма из холодильника «уходит» в ле-
чебную сеть.

Гораздо более ограничен срок хра-
нения тромбоцитарной массы, кото-
рую используют для предупреждения и 
остановки массивных кровотечений и у 
больных со злокачественными заболева-
ниями крови: максимум пять суток после 
заготовки. А значит, о карантине тут речи 
нет. Но в распоряжении трансфузиоло-
гов имеется аппарат, с помощью которо-
го можно проводить полную очистку до-
норских тромбоцитов от потенциальных 
возбудителей вирусных, бактериальных 
и прочих инфекций.

Одним из последних приобретений 
центра крови стали лейкофильтры, заку-
пленные в 2018 году на средства област-
ного бюджета. Они позволили в полном 
объеме обеспечить максимально безо-
пасными компонентами донорской крови 
все детские больницы и систему родов-
споможения Кузбасса.

Работу кузбасской службы крови ре-
гулярно контролируют федеральные 
специалисты. А еще здесь организован 
внутренний аудит: в каждой партии заго-
товленной крови непременно проводятся 
лабораторные измерения биологических 
показателей и бактериологический кон-
троль. Это позволяет в режиме реального 
времени контролировать чистоту и каче-
ство процесса забора крови.

Со школьной парты
Активные, или, как говорили прежде, 

кадровые доноры, – люди сознательные. 
Они и сами следят за своим здоровьем, 
понимая, что от этого может зависеть ис-
ход болезни для пациентов, которые ста-
нут их «братьями и сестрами по крови».

В принципе, потребности здравоохра-
нения Кузбасса вполне могли бы удовлет-
ворить те добровольцы, которые уже сей-
час сотрудничают со службой крови. Но 
донором нельзя быть вечно. Кто-то по-
кидает ряды в связи с переездом в другой 
регион, кто-то – по возрасту или по со-
стоянию здоровья, кто-то просто устает, 
наконец. Поэтому трансфузиологи про-
должают продвигать идею безвозмезд-
ного донорства среди кузбассовцев и пре-
жде всего – среди молодежи.

В прошлом году им очень помог в этом 
Красный Крест: Кемеровское региональ-
ное отделение этой организации стало 
участником федерального проекта «Я 
твой донор», реализованного на сред-
ства президентского гранта. В рамках 
проекта в Кузбассе прошли сотни тема-
тических мероприятий, а на федераль-
ном уровне был создан интернет-портал 
https://donormovement.ru/ и разработано 
мобильное приложение «Я твой донор». 
Они позволили вовлечь в безвозмездное 
донорство молодежь через те ресурсы, 
которыми она активно пользуется.

«По закону, донором может быть чело-
век не моложе 18 лет, – уточняет заведу-
ющая отделом комплектации донорских 
кадров областного центра крови Наталья 

Каменских. – И еще недавно ребята при-
ходили к нам в первый раз, будучи студен-
тами второго-третьего курсов. А сейчас 
стали приходить школьники, лицеисты 
и гимназисты, только-только достигшие 
совершеннолетия. И эти случаи не еди-
ничны. В молодежной среде формируется 
представление о том, что быть нужным и 
полезным другим людям – это круто».

Кстати, сегодня не редкость и другое: 
некоторые молодые люди получают зва-
ние «Почетный донор России»… в 22-23 
года. Казалось бы, как такое возможно, 
ведь его присваивают лишь тем, кто не 
менее 40 раз сдал кровь или не менее 60 
раз – плазму? А если учесть, что интер-
вал между данациями должен составлять 
два месяца, да плюс еще в течение года 
для донора обязателен хотя бы один бо-
лее длительный перерыв «на отдых», по-
лучается, что сдать кровь он может мак-
симум пять раз год.

«К донору тромбоцитов требования 
другие, – поясняет Наталья Каменских. 

– Во время забора тромбоцитарной мас-
сы все прочие элементы крови ему воз-
вращаются, и здесь разрешена иная крат-
ность данаций: до двенадцати в течение 
года. Молодой человек, который регуляр-
но сдает тромбоциты, вполне может стать 
«Почетным донором России» за четыре-
пять лет». Сведения о кузбассовцах, «на-
бравших» необходимое количество кро-
водач и плазмодач, специалисты службы 
крови формируют каждые два месяца и 
передают их на федеральный уровень. В 
среднем в один такой список попадают от 
45 до 80 человек. А за год армия почетных 
доноров увеличивается в Кузбассе в сред-
нем на 375-400 человек.

Государство поощряет почетных доно-
ров. Набор положенных им льгот время 
от времени меняется. Сегодня им предо-
ставлено право на внеочередное получе-
ние медицинской помощи в больницах 
государственной системы здравоохране-
ния и раз в год – постоянно индексируе-
мая денежная выплата. В 2019 году ее раз-
мер составил 14145 рублей 98 копеек.

Может только человек
Но кузбассовцы сдают кровь не ради 

льгот. И, получив звание, продолжают 
оставаться донорами. А те, кто никог-
да прежде не состоял в их рядах, узнав из 
соцсетей или от знакомых о том, что кому-
то срочно требуется кровь редкой группы, 
спешат предложить свою помощь.

«Наши земляки очень отзывчивы, – 
соглашается главный трансфузиолог об-
ласти Илгиз Вафин. – А еще они дис-
циплинированы. В 2015 году, чтобы 
упорядочить поток доноров и заготавли-
вать кровь именно тех групп и фенотипов, 
в которых особенно нуждались лечебные 
учреждения области, областной центр 
крови вынужден был ввести талоны на 
кроводачу. Сейчас этого нет. Но люди все 
равно предварительно звонят и уточня-
ют, какая кровь востребована. Ценно и то, 
что в нашем регионе активно развивается 
корпоративное донорство: многие пред-
приятия и организации заранее догова-
риваются с трансфузиологами и сдают 
кровь целыми коллективами».

Несколько лет назад Минздрав разо-
слал в регионы сувенирную продукцию 
для продвижения безвозмездного донор-
ства. Были там брелоки, блокноты, об-
ложки на паспорт с определенной сим-
воликой и футболки с надписью «donor 
sapiens» (что в переводе с латыни озна-
чает «донор разумный»). Один из кузбас-
совцев рассказывал потом кемеровским 
врачам, что надел такую футболку на от-
дыхе за границей. И неожиданно ока-
зался в центре внимания отдыхающих 
иностранцев и местных жителей. Люди 
подходили, жали ему руку, хлопали по 
плечу и другими способами выражали 
свое уважение. Ведь, несмотря на все до-
стижения современной фармпромыш-
ленности, изобрести полноценный заме-
нитель человеческой крови никому пока 
что не удалось. И предоставить тяжелым 
пациентам бесценное для них «лекар-
ство» может только человек.

Валентина Акимова.

Еще 45 жителей Кузбасса получили вчера удостоверения и значки «Почетный донор России». 
Церемония вручения проходила в Кемеровском областном центре крови в преддверии 
Национального дня донора, который ежегодно отмечается в стране 20 апреля.  
А всего в нашем регионе проживают и получают льготы 12490 почетных доноров СССР и РФ
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Рецепт ее молодости
Анна Конюшенко ушла на пенсию… в 91 год. И, немного отдохнув,  
уже подумывает поработать еще

  Анне Конюшенко 91 год, но она не работает всего пару месяцев!

Последний рабочий день этой 
зимой пришел и прошел просто. 
Встала она рано. Северные су-
мерки и большая, после мете-
ли, тишина поселка обещали 
дежурство без ЧП. Занявшись 
делами по дому, Анна Федоров-
на не торопилась на работу. Она 

– фельдшер, но пункт в 2018-м 
закрыли, она осталась в поселке 
Восход дежурным медиком, дис-
петчером, и ее дом – хоум-офис. 
Но телефон, медхалат, аптечка 
по-прежнему под рукой. И если 
беда – к ней прибегут, позвонят, 
она придет, успеет, поможет. И, 
оценив состояние больного, свя-
жется с больницей в Верх-Чебуле 
и со «скорой».

И вдруг… Кто-то идет? Подо-
шла к двери. Точно, шаги. От-
ворила. «Собирайтесь, скорее, 
давление 220!» Сходила к этой 
давней своей пациентке, сбила, 
как всегда, давление, объяснила 
«скорой», как доехать, и вот уже 
отправила с ней больную.

И вот уже сама снова на посту 
и в воспоминаниях… Ей только 
исполнилось 91. Она старится 
одна. День рождения не справ-
ляла, но поздравления, конеч-
но, шли. И да, она хотела ска-
зать себе, что это невозможно, 
чтобы ей уже было бы 91… Но 
взгляд упал на сухие руки, на 
старый медицинский халат, и 
большой возраст она приняла, и 
с гордостью подумала, что дол-
гая жизнь ей дана, потому что 
всю жизнь она спасает чужие 
жизни.

– И больше вызовов в мой по-
следний трудовой день не было.

– А что было дальше?
– Дальше-то? А закрыла дверь 

и уехала погостить к внуку в Бе-
рёзовский, вот, гощу…

Так Анна Федоровна Коню-
шенко, рекордсменка Кузбас-
са по трудовому стажу (он у нее 
почти 72 года!) и по медицин-
скому подвигу служения людям, 
ушла на пенсию.

Бомба
– А ведь ничего этого не было 

бы, если б смерть, приходившая 
ко мне в детстве три, нет, четы-
ре раза, не отступила, – расска-
зывает мне Анна Федоровна о 
пережитом. В первую очередь 

– о войне, когда фашисты заня-
ли Чапаевку (ее село под Запо-
рожьем, на Украине). Ей было 
тогда 13. Старший брат на фрон-
те. Отец-машинист эвакуировал 
«Запорожсталь», эшелон раз-
бомбили, отец пропал без вести. 
Позже семья узнает, что он вы-
жил и добрался до дальнего ху-
тора…

Анна Федоровна вспоминает, 
как захватчики жгли хаты в Ча-
паевке, как вешали людей и без 
разбора стреляли.

– Немцы шли через нас на Ста-
линград. Я в тот день у тети была, 
с ее детьми нянчилась. Ее долго 
не было. И когда я, наконец, ос-
вободилась и вышла от нее на 

шоссе, уже серело, и видно пло-
хо было. Я подумала, что это еще 
наши части идут по шоссе, и ре-
шила проскочить с моей теле-
жкой – мне домой, на ту сторону 
попасть нужно было. А перехо-
жу дорогу и вдруг понимаю: не 
звезды это на танках – кресты. 
И вот фашистский танк идет на 
меня, вот-вот дулом голову сне-
сет… Я с тележкой – быстро-бы-
стро, через дорогу, бегу. Вижу: 
немец в крытой машине авто-
мат на меня поднял. Целится. И 
вдруг второй немец его приглу-
шил – руку на его автомат поло-
жил, и тот стрелять не стал…

Другой раз мама отправила 
меня в соседнее село, где встал 
лагерь для военнопленных, и мы 
еще тогда не знали, что с отцом, 
и искали его повсюду. По мосту 
через реку – к лагерю – немец-
часовой меня не пропустил. Я 
пошла по реке, цепляясь за опо-
ры моста, течение сильное было. 
А часовой стрелял в меня сверху. 
Всё целился в голову. Пули буль-
кали рядом...

В третий раз чудом не погиб-
ла, когда пошла в комендант-
ский час к колодцу за водой. 
Младший брат, Ваня, заболел, 
температурил, просил водички 

– а дома воды ни капли, немцы, 
у нас стоявшие, использовали. 
Я тайно пошла. Колодец – в ста 
метрах. С железнодорожной на-
сыпи, а мы жили у станции, всё 

– как на ладони. Я была малень-
кой, тоненькой, до крутилки ко-

лодца только до краю доставала. 
Набрала ведерко – и тут меня с 
насыпи заметили. Немец стал 
стрелять, попал по ручке-кру-
тилке. Была бы я повыше – раз-
несло бы мне голову... В 2008-м, 
кстати, я ездила из Кузбасса на 
родину. Колодец тот цел, и вода 
в нем такая же вкусная. Меня к 
нему потянуло. Подошла. Смо-
трю: крутилка – та же, со следа-
ми от пуль, предназначавшихся 
мне… А в войну мы с мамой по-
сле моего расстрела к колодцу 
с напильником наутро приш-
ли, пулевые вмятины пытались 
убрать, потому что они мешали 
ведро поднимать…

Четвертый раз был уже по-
сле Сталинградской битвы, уже 
перелом в войне произошел, и 
наши погнали фашистов с со-
ветской земли, и наше село от 
немцев освободили. Мы, дети, 
вечером собрались – нам при-
везли после оккупации первое 
кино. Документальный фильм 
о Сталинградской битве. И вот 
ночь. Мы сидим на земле, вме-
сто экрана – простыня. Смотрим 
бой – на экране, там бой идет на 
земле, и вот он уже и в небе – гу-
дят немецкие самолеты, и мы си-
дим, смотрим, ждем «наших»… И 
вдруг понимаем, что самолеты 
немецкие гудят над нами. Немец, 
значит, летчик их, возвращал-
ся с задания, увидел наш свет и 
сбросил на нас последнюю бом-
бу… Меня тогда засыпало, еле от-
копать успели. Бомба упала ря-

дом со мной, но не разорвалась… 
Бог меня снова спас!

Кто-то другой тогда и сейчас 
сказал бы, что в очередной раз 
ей повезло. Но Анна – из верую-
щей семьи (в ее роду даже были 
монахини). И, читая с детства 
те милостивые знаки судьбы, и 
видя столько смертей вокруг, 
она сразу нашла свое предна-
значение: окончила в конце во-
йны запорожское медучилище, 
стала фельдшером-акушеркой, 
приняла первые роды… И, при-
ехав в 1947-м по назначению на 
север Кузбасса, работать в систе-
ме лагерей, в Новоивановку, не 
только младенцев сама прини-
мала, но и как просто фельдшер 
всем заболевшим мужчинам и 
женщинам помогала. И даже хи-
рургу в операциях ассистирова-
ла («а он и ампутации, и трепа-
нации черепа делал»). Так что 
на ее счету получился (я прошу, 
а Анна Федоровна по-советски 
легко считает в уме, умножая 
среднюю статистику по своим 
пациентам за многие годы ра-
боты. – Ред.) чуть ли не целый 
крупный город! 70 тысяч вызо-
вов от детей и взрослых, заклю-
ченных и вольных, кому она за 
столько лет помогла.

500 детей
Она особенно помнит каждо-

го малыша...
– Не кровь от крови моей, не 

плоть от плоти. И столько лет 
уже нас разделило. И всё равно 
вижу их, будто только родились, 
«мои» малыши… И как я за каж-
дого тряслась, чтобы оно, дитё, 
было живое… А сколько их? Да 
ребятишек пятьсот «моих» бу-
дет...

Она помнит все роды жен-
щин из лагеря и из соседних сел. 
В том числе экстремальные – на 
земле и угле…

– А самые страшные роды 
были… в кабине. Я везла женщи-
ну в Чумай, в больницу. И всё в 
дороге началось. Что делать? На-
чинаю готовиться. На мне было 
пальто новое, сняла его, посте-
лила в кабине грузовика. Шофе-
ру, выскочившему, сказала: «Ты 
дверь открытую снаружи стой, 
придерживай вместе с тряпкой… 
Чтобы ветер в кабину к нам не 
задувал». Холодно очень было. 
Но родили благополучно, ребе-
ночка в пуховый платок завер-
нули и поехали дальше.

И были еще одни незабы-
ваемые роды. Наш хирург уже 
уехал. Заступила на его место 
девушка-хирург (она срок полу-
чила за фразу, сказанную в толпе 
в начале войны: «Теперь моло-
дежь вся погибнет»). Я привезла 
ей рожающую женщину. Я уже 
знала, что ребенок неправильно 
лежит и не поправить, и сама она 
ни за что не родит, и нужно ке-
сарево. Новый хирург такой опе-
рации никогда раньше не делала. 
Как быть? А я однажды помо-
гала предыдущему хирургу при 

такой операции. И вот новый 
хирург меня расспросила, что 
за чем идет. И она операцию по 
этой «инструкции» сделала... И 
ребенок родился. Но он не кри-
чал. Мы, фельдшеры, его и в те-
плую воду, и в прохладную. Не 
кричит. Я так тогда пережива-
ла! Мы не сразу поняли, что он… 
спит, что снотворное на маму и 
на него подействовало. А как вы-
спался – кушать попросил. Маме 
его – не покормить, она была 
слабой. Мужчины, а это было 
в зоне, когда мы их попросили, 
нашли молока, принесли для ре-
бенка. А малыш богатырем ро-
дился, 5200 весил…

Мир, труд, май,  
березовый сок…

Анна Федоровна может рас-
сказывать о любимой работе 
часами. И признается, что если 
предложат продлить трудовой 
договор, согласится.

– Я здорова. Гриппом ни разу 
не болела. Ни разу на больнич-
ном не была, – перечисляет она. 

– Мне было 45, когда я должна 
была пойти на пенсию. Но во 
мне было столько сил, что, от-
служив в «органах», я продол-
жала работать. Потом в 50, в 
60, в 70, в 80, в 85 я каждый раз 
спрашивала себя: «Хватит?» Но 
ничего не болело, и я работала 
дальше. Только в 90 начали бо-
леть суставы. Но я от работы не 
устала… Потому что никогда не 
курила, не пила, не переедала 
(12 ложек – хватит, до мяса ни-
когда жадная не была, зато всег-
да любила молочное и рыбу, я 
рыбу ловлю возле дома в речке 
удочкой или корчажкой). И всю 
жизнь делаю зарядку. И много 
хожу… Еще есть возле дома мо-
его береза. И каждую весну она 
сама по себе мокрая. Я только 
подставляю кружку и пью це-
лебный березовый сок.

…Анна Федоровна красива и 
полна сил. Но за столько лет 
труда, всё замечая и почти всё 
уже зная о болезнях, она при-
шла к выводу: и женщинам, и 
мужчинам на работе трудить-
ся можно до 60. А дальше – уже 
только дома. Но до старости по-
лезно быть вечно занятым, веч-
но в движении.

Скоро она вернется домой, в 
поселок, к которому «приросла» 
и который в течение многих лет 
в обязательных вечерних про-
гулках обязательно называет в 
своих молитвах. И всегда просит 
для земляков доброго сна и здо-
рового пробуждения.

А если она не вернется на ра-
боту медицинской дежурной 
официально, то все равно оста-
нется ею негласно для всех до 
конца...

Ведь у нее добрая и милосерд-
ная душа. Меня вот тоже за вре-
мя разговора она не раз спроси-
ла, беспокоясь, не устала ли я:

– Как чувствуете себя? Как вы?
Лариса Максименко.
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// реабилитация

Хвостатый друг,  
четвероногий врач

– Елена, что такое канисте-
рапия и кому она показана?

– Канистерапия – метод ле-
чения или реабилитации с по-
мощью специально обученных 
собак. И это та самая собачья 
доброта в чистом виде, желание 
быть рядом с человеком и вся-
чески демонстрировать ему свое 
обожание, ласку и преданность 

– всё это очень важно в рабо-
те с детьми. У детей с расстрой-
ством аутистического спектра 
(РАС) канистерапия помогает 
снижать их гиперактивность и 
разрушительное поведение. У 
детей, страдающих ДЦП, син-
дромом Дауна, олигофренией, 
улучшается память и коорди-
нация движений, уменьшается 
спастика, практически все дети 
становятся более контактными 
и самостоятельными. Они ста-
новятся более общительными. 
Одним словом, эти любвеобиль-
ные лохматые создания на четы-
рех лапах помогают своим ма-
леньким пациентам делать свою 
жизнь и жизнь их близких легче, 
прививают им новые качества, 
которых их лишила болезнь.

– Расскажите, пожалуйста, 
про ваших особых терапевтов.

– В России такой метод лече-
ния и реабилитации как кани-
стерапия только набирает по-
пулярность, а в Сибири и вовсе 
официально начал использовать-
ся чуть больше шести лет назад. В 
Кемерове осталось всего два спе-
циалиста по канистерапии.

Большое спасибо хочу ска-

зать Юлии Печориной, ее бок-
серу Мире и лабрадору Нике. 
Юлия – инженер-проектиров-
щик, кинология – это её хоб-
би. Между тем благодаря свое-
му увлечению Юлия Печорина 
помогла уже многим людям. Она 
всегда говорит, что собака не 
должна скучать дома (она на-
много счастливее, когда при 
деле). Но силой животное луч-
ше не занимать. Все тренировки 
должны быть только в удоволь-
ствие. Сейчас Юлия находится 
на базе МЧС в Алтае и проходит 
обучение по поиску людей с со-
баками. Всё очень серьезно.

А сегодня с нашими детьми 
регулярно работает Ольга Ко-
ломоец и ее золотистый ретри-
вер Умка. Ольга признается, что 
хочет быть полезной, и чувству-
ет, что нужна с Умкой детям. Она 
подмечает, что собаки в чём-то 
как дети – они открытые, до-
брые, любознательные, отваж-
ные. Может, поэтому им удаёт-
ся сделать немного счастливее 
каждого пациента.

Вообще, конечно, работать с 
особыми детьми очень сложно, 
это психологически тяжело! Но 
Юлия и Ольга отлично с этим 
справляются. Они полностью 
отдают себя нашим детям. 

Ребятишки могут кидать со-
баке мячик, ходить за ней через 
полосу препятствий (для неко-
торых само хождение – это уже 
невероятный труд), ползать че-
рез тоннель, просто обнимать-
ся, гладить. А самое любимое и 

щекотное задание – когда соба-
ка облизывает ладошки, покры-
тые сметаной.

– Заниматься с детьми мо-
жет любая собака?

– Нет, на занятия по канисте-
рапии допуск имеет не каждая со-
бака. Необходим отбор и воспи-
тание щенка «с пеленок», потом 
долгий курс обучения и экзамен 
на профпригодность, который 
нужно пересдавать каждый год. 
Это очень затратное дело: стои-
мость собаки, курс обучения и 
экзамен (около 40 тысяч рублей), 
потом еще и переаттестация каж-
дый год в Барнауле. 

– Проект существует уже 
третий год, на чем вы «держи-
тесь»?

– В большей степени – на эн-
тузиазме. А вообще, всё просто и 
банально – не хватает денег. За-

нятия по канистерапии сначала 
были доступны бесплатно. Спе-
циалисты-канистерапевты при-
ходили на волонтерских нача-
лах. Но занятия стали носить 
регулярный характер, затраты 
специалистов (бензин, лаком-
ства, обучение, инвентарь) ста-
ли расти просто в невероятной 
прогрессии. Понятно, что на по-
стоянной основе такие занятия 
нужно оплачивать, это непро-
стой труд, и требуются немалые 
материальные вложения. Стои-
мость занятия минимальная, но 
даже эту сумму семьям, которые 
воспитывают ребенка-инвали-
да или ребенка со статусом ОВЗ, 
трудно оплачивать… Учитывая 
то, что канистерапия входит в 
комплексную программу реа-
билитации на базе нашей орга-
низации, и без нее эффект будет 
не такой положительный, было 
принято решение обратиться за 
помощью к спонсорам и фондам. 
Откликнулся БФ «Город42», ко-
торый долгое время поддержи-
вал проект, но сейчас финанси-
рование не поступает. Сейчас 
мы пробуем искать гранты, уча-
ствовать в конкурсах. Один из 
них – «Акселератор» – прошел 
совсем недавно в Кемерове, мы 
принимали в нем участие, но 
не получилось взять призовое 
место. Пошли дальше – теперь 
участвуем в национальной пре-
мии «Гражданская инициати-
ва». Дальше – участие в конкур-

се «Добровольцы России». Но 
это всё – время… К тому же нет 
стопроцентной уверенности в 
призовых местах, а занятия не-
обходимы нашим детям уже сей-
час! И нет возможности пригла-
шать большее число ребятишек 
(желающих много, все они дети-
инвалиды или со статусом ОВЗ), 
нет средств на покупку нового 
инвентаря для занятий.

А еще Умка скоро должна пой-
ти на пенсию. И ей необходимо 
успеть подготовить замену, то 
есть Ольге Коломоец нужно бу-
дет начинать с нуля всё обуче-
ние. Хотелось бы ей тоже помочь. 
Поэтому без помощи неравно-
душных людей нам не спра-
виться. Я сама занимаюсь про-
движением данного проекта на 
волонтерских началах, потому 
что верю в канистерапию! Ведь и 
мой малыш первым сказал слово 
«апорт!», а потом пошла яркая и 
положительная динамика!

Подготовила  
Анна Тимощук.

В кемеровской «Службе лечебной педагогики» 
проходят занятия для детей с разными диа-
гнозами методом канистерапии. В контакте с 
ребятишками – специально обученные собаки. 
Об этой удивительной работе, ее пользе и пер-
спективах говорим сегодня с волонтером Еле-
ной Дроновой, координатором проекта «Собака 
– лучший лекарь и друг».

// для справки
В нашем регионе зарегистрировано 11417 детей с особым разви-
тием, информирует официальный сайт уполномоченного по правам 
ребёнка в Кемеровской области. По данным кузбасского детского 
омбудсмена, ежегодно их становится больше на 200 человек.

// ОТЗЫВЫ

ОКСАНА КВАЗИК:
– Эти занятия помогли моему 
ребенку понять, что преодо-
леть свой панический страх 
собак возможно. Представ-
ляете, ребенок иррацио-
нально боится собак. А из-
бежать встречи с ними в го-
роде можно, только закрыв-
шись дома. Что невозможно. 
Боится панически. Залезает 
на руки при виде собаки. Ис-
пытывает приступы паники, 
если большая собака, прохо-
дя мимо, посмотрит. Врачи, 
психологи говорят: «Не бой-
ся, они не кусаются». Дочь 
это знает, но справиться с 
эмоциями не может... Что 
канистерапия дала именно 
нам? Лиза перестала пани-
чески бояться собак, начала 
лучше сдерживать негатив-
ные эмоции, улучшилась 
крупная моторика. А самое 
главное – на этих занятиях 
дочь чувствует себя счастли-
вой, она отдыхает и рассла-
бляется. На деле это огром-
ный труд собак, которые 
незаметно находят ключик 
к душам наших деток и де-
лают нас счастливее.

ЮЛИЯ ГАТЬЯТУЛИНА:
– Мой сынок Роман – аутич-
ный ребенок. Не коммуника-
бельный, он практически не 
играет, и его ничего особо 
не интересует. Кроме того, 
имеет проблемы с поведе-
нием и гиперактивен. Рома 
не умеет играть с детьми, а 
собака его понимает, и они 
играют. Слышали бы вы, как 
он хохочет, когда собака ло-
вит игрушку или облизывает 
его! Очень любит обниматься 
с собакой и трогать ее, ино-
гда ложится на нее и слуша-
ет, как она дышит. После ка-
нистерапии всегда выходит 
спокойным и умиротворен-
ным, в отличном настроении.
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// хоккей с мячом

«Кто проиграть сумел красиво, 
тот и красиво победит»

 // спринт-новости

 «Кузбасс-2001» не знал равных в стране в своей возрастной группе два минувших 
сезона и увенчал свою десятилетнюю историю победным аккордом в юниорском пер-
венстве России. Фото автора.

// хоккей с шайбой

Бобровский – укротитель «молний»

ФУТБОЛ
Три кузбасские команды 
сыграли в предсезонном 
турнире памяти заслу-
женного тренера РСФСР 
Василия Фомичёва (Бар-
наул, 8-14 апреля).

На предварительной 
стадии соревнований восемь 
коллективов соперничали в 
двух группах. ФК «Новокуз-
нецк» первенствовал в группе, 
переиграв местное «Динамо» 
(1:0), «СШОР-Кемерово» (2:0) 
и хозяев поля из «Полиме-
ра-2000» (7:0). Междуречен-
ская «Распадская» разгромила 
барнаульский «Алтай» (5:0), 
взяла верх над «Торпедо» из 
Рубцовска (1:0), но уступила 
«Полимеру» (0:1).

В турнире за первое-чет-
вертое место новокузнечане, 
не совладав с «Распадской» 
(0:1), взяли верх над «Поли-
мером» (2:1). Междуреченцы 
и «Полимер» одолели дубль 
«Динамо», заменивший в 
финальной пульке команду 
мастеров. В итоге три клуба 
набрали по шесть очков, но по 
дополнительным показателям 
хозяева турнира опередили 
«Новокузнецк» и «Распад-
скую». Дружина кемеровских 
«школьников» финишировала 
на пятом месте.

Новокузнечане Андрей 
Шамов и Сергей Лысков при-
знаны соответственно лучшим 
вратарем и лучшим полуза-
щитником соревнований.

РЕГБИ-7
Новокузнецкий «Метал-
лург» выиграл первый 
тур чемпионата Феде-
ральной лиги по регби-7 
среди женских команд.

Стартовый этап соревно-
ваний сезона состоялся в Сочи 
с участием 15 коллективов, в 
том числе семи дебютантов 
лиги. На групповой стадии 
новокузнечанки переиграли 
пермский «Витязь» (34:5) и 
команду «Белые акулы» из 
Иванова (44:0), в плей-офф 
разгромили казанскую «Энер-
гию» (35:0) и «Торпедо-Трудо-
вые резервы» из Москвы (25:0). 
А в финале «Металлург» одо-
лел «Неву» (Санкт-Петербург) 

– 17:12 (12:0).
Первые пять очков в 

решающем матче заработала 
Валерия Мухарева, отметив-
шая в интервью пресс-службе 
лиги:

– «Нева» оказала нам 
достойное сопротивление. Ду-
маю, мы еще не раз встретим-
ся в поединках за призовые 
места. У нас очень дружная и 
сплоченная команда. Я очень 
благодарна нашему тренеру 
Константину Ивановичу Сычу-
гову за то, что он познакомил 
меня с этой замечательной 
игрой.

Второй этап чемпионата 
Федеральной лиги по регби-7 
среди женских команд прой-
дёт 8-9 июня в Москве.

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, ке-
меровский «Кузбасс-2001» завоевал зо-
лотые медали первенства России среди 
юниоров 18-19 лет. В финальном этапе 
соревнований наша команда выиграла 
в родных стенах пять матчей из шести, 
опередив «Родину» (Киров) и «Ураль-
ский трубник» (Первоуральск) по резуль-
татам очных встреч.

На льду крытого катка стадиона «Хи-
мик» семь команд провели турнир по 
круговой системе. Кемеровчане старто-
вали с двух побед в матчах с хабаровским 
«Ерофеем» (6:2) и красноярским «Енисе-
ем» (5:3), но после дня отдыха уступили 
«Родине» (4:6), которая, в свою очередь, 
не совладала с «Трубником» (3:4).

В дальнейшем у трио лидеров не было 
осечек. «Кузбасс-2001», переиграв юнио-
ров Ульяновска (12:7) и Иркутска (12:1), 
накануне заключительного матча турни-
ра с «Трубником» отставал от уральцев 
и кировчан на три очка. Только победа 
с разницей в четыре мяча (или в три, но 
не менее чем 6:3, 7:4 и т.д.) гарантировала 
кемеровчанам золотые медали.

И наша команда блестяще справилась 
с непростой задачей, разгромив «Ураль-
ский трубник» – 7:1 (3:0). В составе чем-
пионов мячи забили: капитан Егор Рагу-
лин (2), Илья Коняев (2), Данил Карпенко 
и его тёзки Малинка и Беляев.

– Мне нравятся матчи, когда у коман-
ды нет права на ошибку, когда, как го-
ворится, или пан, или пропал. Именно в 
таких играх закаляется характер ребят, 
они мужают, – отметил в интервью на-
шему обозревателю наставник «Кузбас-
са-2001» Аркадий Попков. – В решаю-
щем поединке мы выбрали правильную 
тактику, команда полностью выполнила 
предматчевую установку. Главная задача 
на финальную игру: не пропустить мяч 
первыми, что могло отрицательно повли-
ять на дальнейший ход встречи, ведь нам 
надо было побеждать с крупным счётом. 
Ребята старались, многое получалось, но 
у меня отлегло от сердца и появилась уве-
ренность в нужном результате, только 
когда забили седьмой мяч.

– В детских соревнованиях «Куз-
бас-2001» не блистал: ни одного при-
зового места в турнирах на призы 
клуба «Плетёный мяч»…

– Не было задачи обязательно побеж-
дать в каждом турнире. Гораздо важнее 
поставить игру команды, на это потребо-
валось пять-шесть лет. Будет игра – и всё 
остальное приложится, придёт и резуль-
тат.

– Ваши подопечные из «Кузбас-
са-1991» – чемпионы России-2009 
среди юниоров. Какая победа дороже 
для вас?

– Десять лет у нас не было сильных со-
перников, только, пожалуй, «Енисей», ко-
торый мы, кстати, обыграли в последнем 
туре. В этой юниорской группе более рав-
ные команды, в каждой есть лидеры, а в 
«Родине» трое хоккеистов уже дебюти-
ровали в суперлиге чемпионата страны. 
Именно «Родину» считал главным сопер-
ником в финале. Так, собственно, и полу-
чилось.

– Аркадий Маратович, ваши воспи-

танники завершают обучение в хок-
кейной школе. Продолжите работу на 
тренерском поприще?

– Конечно, не буду сидеть без дела. Есть 
желание научить играть новое поколение 
кемеровчан. Научатся – порадуем роди-
телей и болельщиков.

Вадим Антонов.

Юниоры «Кузбасса», потерпев одно поражение в финале первенства 
России, разгромили соперников в решающем поединке

 // табло
Финал первенства России
Юниоры 2000-2001 г.р.
Кемерово, 6-13 апреля
Итоговое положение команд:  
1. «Кузбасс» (Кемерово) – 15 очков 
(разница забитых и пропущенных 
мячей: 46-20). 2. «Родина» (Киров) – 
15 (38-25). 3. «Уральский трубник» (Пер-
воуральск) – 15 (38-27). 4. «Ерофей» 
(Хабаровск) – 9 (30-25). 5. «Енисей» 
(Красноярск) – 6 (29-33). 6. «СДЮСШОР-
Волга» (Ульяновск) – 3 (31-41). 7. «Бай-
кал-Энергия» (Иркутск) – 0 (19-60).

Сергей Бобровский защищал ворота «си-
них жакетов» во всех четырех матчах плей-
офф с «молниями», сотворив 30 «спасений» 
под занавес серии.

Главный тренер «Коламбуса» Джон Тор-
торелла в интервью официальному сайту 
НХЛ особо отметил российского голкипера:

«Я очень рад за Бобровского. Может 
быть, самым важным моментом во всей 
серии был сэйв, который Бобровский сде-
лал при счёте 0:3 в начале второго периода 

первого матча, парировав бросок Кучерова. 
А потом Фолиньо забросил нашу первую 
шайбу, и мы начали погоню. То, что Бобров-
ский творил в третьем периоде последнего 
матча, – просто фантастика. Во втором пе-
риоде «Тампу» удержал в игре её вратарь 
Василевский, в третьем же то же самое сде-
лал наш голкипер».

В составе победителей играл ещё один 
россиянин – нападающий Артемий Пана-
рин, набравший в первом раунде плей-офф 

по системе «гол плюс пас» 5 (2+3) баллов.
Лучший бомбардир «регулярки» Никита 

Кучеров и его партнёр Андрей Василевский, 
скорее всего, пополнят состав сборной Рос-
сии на чемпионате мира-2019 в Словакии. 
Возможно, прилетит в Братиславу и Евге-
ний Малкин: его клуб «Питтсбург» прои-
грал четыре матча «Нью-Йорк Айлендерс».

Продолжает борьбу за трофей действу-
ющий обладатель Кубка Стэнли «Вашинг-
тон», где играет уроженец Новокузнецка 
Дмитрий Орлов и его соотечественники 
Александр Овечкин и Евгений Кузнецов. 
Клуб из столицы США ведёт в серии с «Ка-
ролиной» – 2:1.

А Сергей Бобровский и сотоварищи ждут 
соперника в следующем раунде плей-офф. 
Потенциальные оппоненты «Коламбуса» – 
«Торонто» или «Бостон». Пока впереди ка-
надский клуб – 2:1.

Вадим Антонов.

Воспитанник новокузнецкой спортивной школы вратарь 
Сергей Бобровский – один из главных героев стартового 
раунда Кубка Стэнли Национальной хоккейной лиги. Аме-
риканский «Коламбус», за который выступает 30-летний 
сибиряк, преподнёс сенсацию, переиграв в серии до четы-
рех побед чемпиона регулярного сезона «Тампу-Бэй» – 4:0 
(4:3, 5:1, 3:1, 7:3).
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// по вашей просьбе

// коротко о главном

Работа для первых  
визитов на участок

 Рокамболь на грядке и его урожайные зубки.

Правильное название этого овоща – 
лук причесночный, приречный, или ро-
камболь. Происхождение культура ведет 
из Северной Африки, отсюда еще одно на-
звание – египетский чеснок. Исследова-
тели предполагают, что это растение есть 
не что иное, как естественный гибрид 
лука порея и чеснока. А поскольку чеснок 
в диком виде не обнаружен, делается вы-
вод: именно лук причесночный стал ро-
доначальником вида чеснок.

Внешне рокамболь действительно по-
хож на порей. В первый год он вырастает 
как цельная луковица, к основанию кото-
рой крепятся маленькие детки-лукович-
ки. На второй год посадки головка состо-
ит из нескольких крупных зубков (от трех 
до пяти). Их и высаживают для получе-
ния товарной продукции. А чтобы иметь 
задел посадочного материала, высевают 
и детки, из которых вырастает годная к 
посадке однозубка.

Кстати сказать, в Западной Европе, 
Китае, Корее и Японии рокамболь давно 
введен в культуру, выращивается в про-
мышленных объемах. В нашей стране 
его возделывают в основном огородни-
ки-любители – причем скорее из любо-
пытства, чем из желания разнообразить 
рацион питания. Судя по отзывам, вкус 
овоща нравится не всем, хотя есть и ярые 
его приверженцы.

О сортах
На сегодняшний день наши огород-

ники используют три сорта рокамболя: 
Жемчуг, Белый слон и Янычар.

Жемчуг – сорт российской селекции, 
среднеспелый (от всходов до уборки 110-
113 дней) зимостойкий стрелкующийся 
лук с настоящей округло-плоской луко-
вицей диаметром 5-6 см. Луковица мас-
сой 50-55 г состоит из 2-6 крупных зуб-
ков острого вкуса с желтоватой мякотью; 
кроющие чешуи белые и их всего две-
три.

На луковице возле донца формируют-

ся детки-однозубки массой до 1,5 г. Они 
покрыты плотной кожистой оболочкой 
светло-коричневого цвета, «колючей» на 
гранях. Количество их колеблется от 3 
до 5 штук, в зависимости от размера по-
садочного материала и условий выращи-
вания. Высаживают их под зиму, в сроки 
посадки озимого чеснока (последняя де-
када сентября – начало октября), ко вре-
мени уборки в следующем сезоне из них 
нарастает многозубковая луковица, но 
чаще всего небольшого размера. «Свой» 
вес рокамболь набирает при посадке пол-
ноценных зубков. Как уверяют создатели 
сорта, Жемчуг в среднем дает 1,5-2 кг лу-
ковиц с 1 кв. м. Прямо скажем, очень даже 
неплохо.

Сорт Белый слон выведен в Бело-
руссии. Его признаки: большая лукови-
ца белого цвета, на разрезе зубка – цвет 
бежевый. Стрелок не выбрасывает. Нара-
щивает до семи зубков, вес всей луковицы 

– 150 г. Холодостоек, устойчив к фузари-
озу (гнилостное грибковое заболевание).

Сорт Янычар, российской селекции, 
зарегистрирован в 2016 году. Среди по-
казателей заявлен высокий уровень уро-
жайности, но полученные параметры лу-
ковицы и зубков, увы, ниже по сравнению 
с предыдущими сортами.

Высадка
Высаживать рокамболь – зубчи-

ки и детки-луковички – можно весной 
и под зиму. Агротехника такая же, как 
для прочих луковичных. То есть почва 
должна быть рыхлой, питательной, а 
значит обогащенной компостом, дре-
весной золой, перегноем. Лучшие пред-
шественники – огурец, капуста, каба-
чок, горох. Полезны сидераты. А вот 
картофель, чеснок и лук из предше-
ственников следует исключить. Выса-
живать рекомендуется рядами с доста-
точной площадью питания для каждого 
растения. Поливы необходимы в первой 
половине лета, но при условии продол-
жительной засухи. Стрелку-цветонос 

лучше выламывать, хотя на урожай она 
заметно не влияет.

Высадку весной проводят в самые ран-
ние сроки, как только станет готова земля. 
Рокамболь не боится холода, ростки появ-
ляются при температуре менее 5 градусов. 
Перед посадкой материал для профилак-
тики обрабатывают розовым раствором 
марганцовки – заливают на ночь. Если в 
почве мало влаги, грядки обязательно по-
ливают. Заделка в почву классическая – на 
два размера зубка или луковички.

Однако кузбасские огородники пред-
почитают выращивать рокамболь так же, 
как озимый чеснок. Уверяют, что имен-
но озимые посадки дают более солидный 
урожай. Убирают его при усыхании ли-
стьев. Потом просушивают, очищают от 
земли и обязательно прозеленяют – вы-
держивают две недели на свету. Если это-
го не сделать, лежкость рокамболя сни-
жается, луковица чаще всего усыхает.

В России рокамболь известен с нача-
ла XIX века, его упоминает Р.И. Шредер 
в своей книге «Русский огород, питом-
ник и плодовый сад», изданной в 1877 
году. Автор сетует: растение разводится в 
Средней и Западной Европе, в Германии и 
Франции, в России же пока мало. И спу-
стя полтора века положение почти не из-

менилось – рокамболь так и не стал попу-
лярной огородной культурой. А жаль.

О пользе рокамболя
Он в полной мере сочетает лечебные 

свойства лука и чеснока, поскольку как 
лук содержит витамины А и С, железо, 
как чеснок – аллицин, который активи-
рует витамины группы В. Особенно по-
лезен при артериосклерозе, регулярное 
употребление снижает риск остеопороза 

– поражения суставов коленей, бедер, по-
звоночника. Лекарство из рокамболя го-
товится просто: растереть зубки, полу-
ченную массу в равных частях смешать с 
клюквой, принимать по 1 чайной ложке 
три раза в день за 20 минут до еды.

Французская кухня охотно использует 
рокамболь в различных салатах (чтобы 
отбить горечь, нарезанные зубки 10-15 
минут выдерживают в яблочном уксусе). 
А вот рецепт рокамбольного ужина: мел-
ко нарезать зубки, добавить нарезанное 
дольками кисловатое яблоко, заправить 
размятым яйцом, сваренным вкрутую, и 
сметаной. Почему ужина? Да потому что 
чесночный запах, хоть и нейтрализован-
ный яблоком, всё же сохраняется…

Подготовила Тамара Малышкина.

Чесночный лук
Со мной поделились посадочным материалом чесночного лука. Поскольку я 

ваш давний читатель, помню, что вы писали об этом овоще, но детали усколь-
знули из памяти. Не могли бы вы еще раз рассказать о нем, подробно остано-
виться на агротехнике, способах хранения и употребления необычного лука.

Владимир Мишин.
г. Кемерово.

■Апрельское солнце удалило остатки снежного 
покрова, а теперь активно сушит почву. Что-
бы сохранить влагу, следует при каждом ви-
зите в сад проборонить граблями – повдоль и 
поперек – свободную от посадок землю. Этот 
простой прием не только помогает разрушить 
образовавшуюся корку и тем самым закрыть 
влагу, но и станет профилактикой «зеленого 
пожара», поскольку уничтожает еще не уко-
ренившиеся сорняки.

■Грабли понадобятся и при чистке газона: тща-
тельное прочесывание травы освобождает ее 
от сухих остатков, стимулирует рост новых побе-
гов. Сразу после чистки зеленую лужайку нужно 
подкормить специальным для газона удобре-
нием, настоем навозной жижи (1:15) или моче-
виной (1 столовая ложка на ведро воды).

■Обязательно внимательно осмотрите плодовые 

деревья; если на ветвях сохранились засохшие 
листья, оплетенные паутинкой, – снимите их и 
сожгите. Это гнезда боярышницы, где зимова-
ли мелкие гусеницы. С приходом тепла они рас-
ползутся по кроне и начнут лакомиться распу-
скающимися почками, а позднее и листьями.

■ Поторопитесь поднять пригнутые с осени ку-
сты малины, черноплодной рябины, крыжов-
ника, иначе стебли сильно деформируются.

■Если вы прикрывали мульчей приствольные 
круги, сразу после схода снега ее нужно от-
грести. Обратите внимание на состояние коры 
около корневой шейки: если обнаружите по-
вреждения в виде мелких продольных тре-
щин, наложите тугую повязку из пленки или 
полоски материи.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

// анонс
Цветоводы открывают сезон
Клуб «Цветоводы Кемерова» объявляет о начале серии выставок-ярмарок. В апреле 
на них будут экспонироваться обширные коллекции первоцветов, а также посадочный 
материал мелколуковичных, георгин, канн, декоративных кустарников, хвойников.
Выставки-ярмарки состоятся: 19 апреля – на площадке у административного 
здания по улице 50 лет Октября, 11 (бывшая ЗЭТА);
23 апреля – на рынке «Народный» (пр. Кузнецкий, 36), где на ярмарке саженцев 
обустраивается экспозиция клуба. Работа выставок – с 8 до 14 часов.

ТЕПЛИЦЫ

8-913-318-88-81
Нержавеющий каркас

Доставка в срок

3х6 от 11000 руб.




